

Dirección, Redacción, Administración y Talleres, calle 2ª Norte, número 133.  
Teléfono número 135.  
Apartado de correo nº 69.  
Dirección telegráfica Día.

Suscripción mensual, un colón; trimestral, dos colones setenta y cinco céntimos; semestral, cinco colones; anual, diez colones. Número suelto, cinco céntimos, atrasado, diez céntimos.  
Avisos y comunicados, precio convencional.

**Diario de información**

Director, **LUIS CRUZ MEZA**

Administrador, **LUIS ESQUIVEL S.**

AÑO V

SAN JOSÉ DE COSTA RICA, SABADO 25 DE MARZO DE 1905

NUM. 1.266

## El Partido del Pueblo

PROCLAMA COMO CANDIDATO A LA PRESIDENCIA DE LA REPUBLICA

EN EL PRÓXIMO PERIODO CONSTITUCIONAL AL CIUDADANO

# Tobías Zúñiga Castro

### NEGOCIO REDONDO

Vendo dos molinos completos para elaborar harina, uno con tres piedras francesas de primera clase y otro con tres pares de cilindros dobles y uno simple.  
Más informe en mi oficina.

LUIS CRUZ MEZA.

### POR ESTAMPILLAS

de Costa Rica y resto de Centro América, se pueden obtener en la Platería y Relojería de Vicente Palavicini preciosos relojes y otras alhajas, de las cuales acaba de llegarle un gran surtido. Se atienden órdenes por correo.

Avenida Central Oeste, frente al Mercado.

Apartado de correos nº 328.

### Gran Surtido

Violines con caja y arco de \$ 6.00 hasta \$ 50.00; arcos sueltos desde \$ 1.50 hasta \$ 10.00. Papel de música de varios tamaños y de muy buena calidad. Boquines y tapa boquines para Clarinetes, Requinto, Saxofón soprano, tenor, alto y barítono; cañas y zapatillas para todos esos instrumentos. Flautas harmónicas de tres octavas y de llaves, de varios tamaños. Llaves para afinar pianos; atriles de mesa y de pie. Platillos para banda. Métodos para estudiar piano, guitarra violín, flauta, mandolina, &c.

Librería de J. J. A. Montero

Avenida Central, casa del Imperial Hotel

**Sombreros de palma**  
Acaban de llegar al almacén **Alhambra** de E. Pagés y Ca. Los hay de todas clases y tamaños, para niños y para hombres, y se venden á precios reducidísimos.

### La Proveedora

Almacén de abarrotes

-de-

Andrés Sandoval

Importaciones directas

VENTAS AL POR MAYOR

Avenida Central Oeste

Esquina Suroeste del Mercado, diagonal á LA VIOLETA.

### AVISO IMPORTANTE

El que suscribe vende, por motivos de salud, su acreditado establecimiento de "Contin", con todos sus enseres y dos patentes, una para licores extranjeros, y la otra para licores del país. Está situado en un magnífico punto comercial del puerto de Limón.

Para pormenores, en San José, el administrador de este diario y en Limón su propietario, J. CUVILIER.

### Juan I. Toledo Lopez

Medico y Cirujano de las Facultades de Paris y Guatemala

Especialista en enfermedades propias de las señoras.—Consultas de 7 y 20 a.m. á 9 a.m., de 12 m. á 4 pm. y de 7 p.m. á 9 p.m.  
Despacho: Casa del Dr. don Gerardo Echeverría, calle 21 Sur.

### "Jardinería del Porvenir"

Situada en la boca de la Sabana, frente al cambia-vías

Me comprometo á hacer toda clase de trabajos en el ramo; coronas, canastas; lirás, anelas, etc., etc. á precios el 20 ojo más bajos que en cualquiera otra parte y además reconozco el pasaje en el Tranvía.

QUINTO BRAGUEROLI.

### LIBRERIA, PAPELERIA

-Y-

### ALMACEN DE MUSICA

-DE-

### M. V. BLANCO

Siempre tiene un surtido completo de útiles de escritorio y textos.

En música se encuentra todo lo que se quiera, tanto nacional, como extranjera.

### Eduardo Maroto

Oficina de Agencias y Comisiones

DEPOSITO DE MUEBLES y mercaderías en general.

SE ACEPTA toda clase de consignaciones y encargos.

LOCAL: 75 varas al Oeste de la tienda de Alfaro, hoy A. Leiva y C<sup>o</sup>. Parque Central.

CAMISERIA.—Se reciben encargos para camisas de hombre y de niño á la medida. Hay muestras de géneros especiales.

COLCHONERIA.—Existencia de colchones, almohadas, traverosos, y se reciben órdenes que se despachan al día.

AGENCIA de varias fábricas de muebles del país. Se hacen contratos para trabajos en el ramo de ebanistería.

EN VENTA DE LANCE: cajas de hierro, prensas de copiar, máquinas de coser, gran variedad de cuadros de sala, de comedor, etc., camas de todo tamaño y clase; mesas, armarios, escritorios, objetos de arte, artículos de electricidad, muebles de sala, gran surtido de copas y vasos de loza de mesa y cocina.

CAMPO ABIERTO PARA el que desee convertir cosas que le estorban, en colones efectivos; y para el que quiera comprar lo que necesita por la mitad de su precio.

TODOS LOS PRECIOS SON EXCEPCIONALES.—Con frecuencia hay existencia de varios productos del país que no obedecen á precio de mercado, sino de oportunidad.

## EL DIA

DIRECTOR: **LUIS CRUZ MEZA**

ADMINISTRADOR: **LUIS ESQUIVEL S.**

COLABORADORES:

Luis M. Castro.—Ernesto Martín.—Zenón Castro. Gregorio Martín.—Francisco Huete.—Agustín Luján.—Abraham Madrigal.—Francisco Alpizar. Juan Manuel Rodríguez.—Francisco de P. Amador. Segismundo Jaramillo.—A. Boza Mc. Kellar.—Bernardo Montero.—Carlos Orozco Castro. Francisco Conejo.—Rolando Mundo C.

### La fuerza maravillosa de las plantas

En un melón, todo el mundo lo sabe, casi todo es agua. Solo un veinteaño de su masa consiste en materia sólida. Sin embargo, la fuerza de este fruto es tan extraordinaria, y no hay que reirse por extraño que parezca oír hablar de la fuerza de un fruto, pues las plantas, lo mismo que los animales, pueden ser fuertes como Sansón ó débiles como la más débil de las mujeres; si no, véase la prueba.

Un botánico escogió hace cosa de dos años, en una planta de melones, uno de éstos, que sólo contaba dieciocho días de edad y media 65 centímetros de circunferencia. A su alrededor puso una especie de cincha, y de ésta colgó una pesa, cambiándola de vez en cuando por otra cada vez mayor, á medida que el melón iba creciendo. Al día siguiente de comenzar el experimento, el melón sostenía un peso de 27 kilogramos, y diez y siete días después soportaba 2,270 kilogramos, es decir, más de dos toneladas y cuarto.

El más vigoroso hércules de un circo no haría otro tanto.

En la primavera, cualquier árbol desarrollado y robusto es una máquina de aire comprimido que desarrolla fuerza necesaria para mover una máquina. En esta época del año, todo vegetal está haciendo subir gran cantidad de agua por medio de sus raíces y á través del tronco y de las ramas, hasta las yemas que empiezan á brotar.

La fuerza con que asciende la savia en una planta, durante su crecimiento, ha sido comprobada por un doctor inglés, el Doctor Hales. Para ello cortó el tallo de una vid á unos 30 centímetros del suelo, y en el corte fijó un tubo de vidrio acodado en forma de V. La parte inferior de esta V. la llenó de mercurio. La savia, acumulándose en el interior del tallo cortado, pronto empezó á comprimir el aire y á hacer que el mercurio fuese bajando en uno de los brazos del tubo, y subiendo en el otro hasta llegar á una altura de 95 centímetros.

Esto quiere decir que el ascenso de la savia tenía fuerza suficiente para levantar una columna de mercurio, además del peso de la atmósfera, á cerca de un metro de altura.

Por medio de cálculos comparativos, basados en este experimento, el Doctor Hales sacó en consecuencia que la fuerza que impele á la savia á través del tronco de una vid es cinco veces tan grande como la que mueve la sangre en las grandes arterias de un caballo.

Usando, en vez de mercurio, agua, se ha medido también la presión de la savia en un bambú, y se ha visto que era más de dos kilogramos por centímetros cuadrado.

En este experimento se tapó con un corcho el extremo libre del tubo, y el tapón no tardó en saltar.

La rapidez con que revelan las hojas secas después de una lluvia abundante, prueba la extraordinaria rapidez con que las raíces de las plantas absorben el agua y la hacen subir por el tronco hasta las últimas ramitas.

También se pueden hacer experimentos muy sencillos y fáciles para demostrar esto.

Se riega, por ejemplo, un iris blanco con una solución azul, antes de diez horas los pétalos blancos de las flores aparecerán matizados de azul.

El iris, sin embargo, no es la planta en que este fenómeno se efectúa con más rapidez. En el sauce la humedad sube por el tronco con una velocidad de 85 centímetros por hora; bien es verdad que se trata de un árbol que siempre tiene las raíces en agua.

En el girasol, el agua corre 62 centímetros de tallo en una hora. Pero á todas estas plantas las dejan muy atrás ciertas especies de lianas que ofrecen la curiosa particularidad de encerrar, aun en los días más frescos y calurosos, agua fresca y perfectamente límpia, con la que un viajero puede saciar su sed con sólo practicar un corte en el vegetal.

En una porción de esta planta trepadora que mide dos metros de longitud, puede encontrarse medio litro de agua; pero hay que hacer el corte de una parte alta, pues de lo contrario toda el agua se vertería antes de haberla podido recoger. Esas lianas absorben medio litro de agua por minuto, esto es, 360 litros desde que el sol sale hasta que se pone, ó 262,800 litros al año.

Las lianas á que nos referimos se encuentran en casi todos los climas tropicales, aunque en ninguna parte abundan como en las selvas vírgenes del Brasil.

No es menos curioso el ejemplo que de esta misma fuerza de absorción nos ofrece el arce de azúcar.

En la primavera, cuando la savia está subiendo, puede este árbol dar diariamente cerca de 35 litros de su savia, sacarífera, lo cual, como puede comprenderse, sólo representa una cantidad muy pequeña del agua que el árbol absorbe.

Más conocida es la fuerza de las raíces de las plantas, aun de aquellas que crecen más lentamente, las cuales levantan pesos enormes, penetrar por los muros más sólidos y rompen la superficie de los terrenos. Se cita el caso en una encina joven, cuyas raíces levantaron un bloque de granito de seis toneladas y media de peso.

El hecho empezó á observarse cuando el árbol tenía tres años, y en siete años la piedra fué levantada á más de dos decímetros.

En los comarcas pantanosas de la América del Norte crece una especie de ciprés cuyo tronco está rodeado por ciertas prominencias extrañas conocidas en el país con el nombre de "rodillas de ciprés," y la fuerza con que crecen es increíble.

En cierta ocasión, una barcaza cargada de la drillos se fué á pique en el río Odawaba, por haber tropezado contra una de esas rodillas; seis años después el crecimiento de la misma levantó la barcaza y volvió á sacar fuera del agua.

### JOSE M. FERNANDEZ M. LIC. GEOMETRA

Calle 9a. N. No. 49. Apartado No. 527

Trabajos de Agrimensura, de Contabilidad y Mecanográficos

### FABRICA ELECTRICA Y ALMACEN DE MUEBLES DE JORGE MORALES BEJARANO

GRANDES TALLERES DE CARPINTERIA, EBANISTERIA, TAPICERIA, SILLERIA, ENREJILLADO Y COLCHONERIA

Muebles listos para la venta

Arreglo de toda clase de muebles

La primera y más acreditada del país.—Fundada en 1890.—Cuesta de Moras, casa No. 531.

Declaraciones políticas

El Partido del Pueblo tiene escrito en su bandera una sola palabra, alrededor de la cual giran y se agitan los mejores propósitos y los más altos ideales: esa palabra es Democracia.

¿No es ella, la palabra misma, todo un programa de Gobierno?

Claro está que sí. Entonces el Partido del Pueblo (de otro modo llamado Demócrata-republicano) no aspira á que gobierne un círculo, porque ello sería harto peligroso para la República, sino á que en el Gobierno que se pretende, en el Gobierno que se anhela, figuren como elementos principales, todos aquellos ciudadanos que de diferentes círculos puedan armonizar los intereses de todos, para que de esa armonía, aunados los esfuerzos, resulte lo que se busca: el bienestar común, el bienestar de todos los costarricenses supeditado tan solo á las leyes netamente democráticas.

¿Y que más pudiéramos decir para ser más claros y terminantes?

Probablemente se desea que demos á conocer algunos puntos del programa para que no se nos tilde de partido personalista ni de círculo.

El Partido del Pueblo reconoce, en primer término, que el Gobierno del señor Esquivel ha sido Gobierno de orden y de progreso, Gobierno honrado, Gobierno de ley, hábil director, por lo tanto, para hacer caminar, como por riele de oro, la Administración Pública y dejar cimentadas las bases en que firmemente han de mantenerse las instituciones republicanas, al abrigo, por decirlo así, de las huracanadas ambiciones que han comenzado á sentirse y que en todos los momentos de agitadas luchas se desatan.

Partiendo, pues, de los principios sustentados por el actual Gobierno, el Partido del Pueblo quiere, para bien de la República, que se continúe por ese sendero de orden y de progreso, que no hayan odiosos privilegios, que se abran caminos, que se establezcan escuelas, que se regularice la vida del Estado sobre bases económicas bien comprobadas, que no existan leyes que coarten la libre acción del ciudadano, suprimiendo unas y reformando otras.

¿Se podrá suprimir la Ley de Licores? Naturalmente. El comercio pide su abolición porque ella se presta á abusos y no ha dado el resultado que se apetecía. Por que esa ley, tal como esta, no debe subsistir. Porque desde el punto de vista comercial la ley en referencia establece lo que el Partido del Pueblo se propone combatir. No la juzga como buena porque ella va contra el comerciante pundonoroso; porque atenta de un modo manifiesto, de un modo ostensible bien comprobado, contra la libertad de comercio, prestando apoyo á los que sin patente, venden en horas en que los patentados tienen que cerrar las puertas de sus establecimientos.

¿Se terminará el Ferrocarril al Pacífico? También. Y no solo se terminará sino que se construirán ramales á los lugares más importantes circunvecinos al ferrocarril. A Guanacaste, por ejemplo, una vez que el ferrocarril remate en Puntarenas.

¿Y la ley del Palo (arma de que varios círculos políticos echan mano para combatir al candidato de nuestro Partido) seguirá consignada en nuestro Código Militar? No, de ningún modo. No es necesaria. Si el actual Gobierno se empeñó en sostenerla fué por las circunstancias especialísimas por que atravesaba el país en aquel minuto de nuestra vida política. Y la prueba de que no es necesaria esa ley, es que no se ha aplicado una sola vez desde que el señor Esquivel tomó las riendas del Gobierno.

El Partido del Pueblo es enemigo del palo y solemnemente promete esa reforma.

Continuaremos después.

A. L.

OFICIAL

**Instrucción Pública.**—Se traslada al Licenciado don Luis Loria, Inspector de Escuelas de Puntarenas, á prestar iguales servicios en la Inspección de Heredia, vacante hoy por haber pasado á desempeñar otras funciones don Manuel Quesada, y se nombra para que sustituya al señor Loria, al Licenciado don Carlos Francisco Salazar.

—Se nombra á don Rafael Sojo para portero de la Escuela Superior de Varones N.º 2 y á doña Auristela Loiza para portera auxiliar de la Escuela Superior de niñas de esta ciudad, con las dotaciones de ₡40 y ₡30 mensuales, respectivamente, y á don Luis Morales para portero de la Inspección de Escuelas de Heredia.

**Gobernación.**—Se declara emancipado al menor Guillermo Ríos Quirós.

**Hacienda y Comercio.**—Se nombra para Superintendente de la Fábrica Nacional de Licores, al señor don Ramón Espinach.

Protesta

Cubierta por más de ochenta firmas de ciudadanos puntarenenses, ha publicado nuestro colega *El Día*, una PROTESTA CONTRA UNA CALUMNIA, escrito en el cual aquellos ciudadanos rechazan indignados la intrusión audaz y descomedida del nicaragüense Arturo Elizondo en nuestras luchas políticas. Ese hombre se ha permitido insinuar sospechas denigrantes, que afectaban el honor patriótico de uno de nuestros más respetables hombres públicos, si éste no estuviera avalorado por el pueblo de Costa Rica, y puesto por él en una estimación altísima. Las pérdidas y venenosas insinuaciones del nicaragüense Elizondo, no alcanzan al elevado sitio en que se halla colocado el patriota costarricense á quien él trata de infamar; pero bien merecía el menguado calumniador extranjero, que todos los costarricenses le devolvieran, envuelto en cubierta de profundo desprecio, el vil escrito que le dictó la prociadad. La familia costarricense debe sentirse herida en uno de sus miembros más distinguidos, y rechazar como una intrusión maléfica esa salida de pata de banco que ha hecho en nuestro escenario político el revoltoso nicaragüense.

Ya en Puntarenas no se puede vivir, nos han dicho, con algunos de esos tipos que han hecho allí su nido.

Pero no es Puntarenas sola la perjudicada; el país entero sufre por esos hombres, pues nuestras relaciones con la hermana República del Norte no pueden ser nunca íntimas y cordiales, mientras estén entre nosotros esos atizadores de discordia y forjadores de calumnias. El Gobierno de Costa Rica debe parar mientes en la conducta perniciosa de esos hombres, y el pueblo costarricense debe señalarlos como granos negros que conviene extirpar, porque son una amenaza para el cuerpo social y político. —(De *La República*).

Aereostación militar

LOS ULTIMOS PROCESOS

Dice un diario español:

Desde hace algunos años vienen efectuándose durante todo el mes actual en el polígono aerostático de Guadalajara, interesantes y arriesgados ejercicios prácticos, en los que, á más del personal afecto al Parque y compañía de Aerostación toman parte otros distinguidos oficiales, comisionados por las diferentes unidades del Cuerpo de Ingenieros.

En el Parque de Guadalajara, uno de los más notables de Europa, merced al reconocido celo de ilustración vastísima de su jefe, el teniente coronel don Pedro Vives, secundado por oficiales tan distinguidos como el comandante Calvo, capitanes Nava, Jiménez y Rojas, y los primeros tenientes Arenas, Martínez, Maldonado, Fernández Mulero, Jiménez Mila, del Solar, Iñiguez y Molinello, las prácticas de este año hanse visto coronadas por el más lisonjero éxito, y tanto en las ascensiones cautivas como en las libres, los intrépidos aeronautas militares han logrado hacer interesantísimas observaciones, provechosas enseñanzas para las futuras contingencias de problemáticas guerras.

Las modernas campañas han demostrado bien claramente lo necesario que son los globos para facilitar el fin estratégico de toda lucha.

Diariamente se hacen en este Parque experiencias con el globocometa ideado por el oficial de Ingenieros prusiano Parsoval, cuyo aerostato se emplea para las ascensiones cautivas.

Una vez inflado el globo y suspendida la barquilla, se le equipa y se le pone su larga cola, formada por seis elementos cónicos de tela, que se extienden al elevar, se el globo, dándole así más estabilidad y moderando sus movimientos.

Los oficiales que van en la barquilla llevan gemelos, barómetro, termómetro, bandera de señales, sacos de lastre y alguna cámara fotográfica.

Un cable, arrollado á un torno de vapor, permite elevar el aerostato á unos 700 metros.

Aprovechando el gas que ha servido para las ascensiones cautivas, todos los jueves se llena, en parte, uno de los globos esféricos "Venus ó Marte," cuyo volumen es de 813 metros cúbicos y se completa la inflación con hidrógeno almacenado á 150 atmósferas en tubos de acero, que se conducen en los caminos de campaña.

Suelen tomar parte en las ascensiones libres dos ó tres oficiales, los cuales llevan consigo, á más de los aparatos antes señalados, varias palomas mensajeras y municiones de boca, por si la travesía se prolonga.

Durante el viaje, los aerosteros preparan sus gráficos de marcha, toman datos para el diagrama de alturas, hacen fotografías y consiguen tener puntos de referencia para representar sobre un plano el camino recorrido.

Y cuando las condiciones del terreno lo permiten, se da el primer golpe de vólula iniciador del descenso, procurando al llegar á tierra volcar la barquilla, de la que con inminente riesgo salen los aeronautas é inmediatamente abren la "banda de desgarré" para desinflar el globo.

Nunca faltan personas en el lugar del descenso que axilian á los aerosteros en la tarea de recoger y transportar q' material, y éste es uno de los favores de la cultura nacional tiene que agradecer á esta malhadada Prensa, culpable, según algunos insensatos, de todas las desgracias que pesan sobre España.

DIARIO HEREDIANO

Marzo, 24.

Con sumo agrado ha sido recibida en esta ciudad, la candidatura del probo ciudadano don Tobías Zúñiga Castro, timbre, honra y gloria de nuestra patria.

Sería bueno que la directiva central comisionara á unas dos personas para que vengán á instalar nuestro Club, pues es muy deseado por los admiradores de las buenas causas republicanas, como es la de don Tobías.

—Muy sentida ha sido la separación del segundo Comandante de Policía, don Francisco Sáenz, quien es muy querido por su rectitud y honradez. Don Francisco es un gran simpatizador de la noble causa zúñiguista, y presumo que por ese motivo y por no llevarse con las cosas de sus colegas militares renunció de su empleo. ¡Bravo don Chico, eso hace una persona de dignidad como Ud.!

—Nuestro buen amigo don Rubén Borjantes, contraé himeneo en el próximo mes, con la simpática señorita Rosalina Gonzalez. Un mundo de felicidades les deseo.

—Persona que merece crédito me ha informado, para que le llamen la atención al señor Presidente de la Hermandad de Caridad, que en el Hospital se encuentra de gravedad la señora Mauricia Días, y que la cama que le designaron no tiene siquiera una estera, y que la alimentación de los enfermos no es nada buena.

Que se remedie cuanto antes ese mal, pues esto desdice mucho del Hospital.

—Siempre tenemos en el mercado una huelga veinticuadrina de cletistas, y la policía como si tal cosa no existiera.

¿Y la ley de vagos, señora policía

—Hasta mi próxima.

ARNOLDO ARAGONÉS.

Roberto Sanchez

Frente á la Marina, en el Mercado, al lado de Mr. Asch. Avenida Central n.º 331.

GRAN ALMACEN DE CALZADO

Todas clases y á la medida. Servicios para la clientela de capitales de provincias y demás poblaciones por correo libre de porte.

Agente en San Ramón.—Jesús Monge Acosta.

Por ochocientos colones

Se vende una casa y solar con 13 varas de frente y 25 de fondo. Está situada en esta capital. En esta administración se darán informes.

ACTUALIDAD POLITICA

En el pueblo de Los Frailes, donde hay gran entusiasmo por la candidatura del ciudadano don Tobías Zúñiga Castro, ha quedado organizada la Directiva del Partido del Pueblo, en la forma siguiente:

- Presidente Honorario Don Casiano Sequeira
- Presidente: Manuel Abarca
- Vicepresidente: Primo Guevara
- Tesorero: Leonidas Meza
- Secretario: Teodilo Guevara
- Prosecretario: Juau R. Arroyo

Vocales:—Don Santiago Morales, don Belisario Hernández, don Urbino Montoya, don Aurelio Durán y don Luis Durán.

Metodos raros

EN EL ESTADO LIBRE DEL CONGO

Acaba de regresar el capitán Baccari, que fué enviado hace 17 meses por el Gobierno italiano al Estado Libre del Congo, con el objeto de conocer aquel país, y ver si era conveniente llevar una parte de la inmigración italiana al Africa, y cuenta una historia extraña sobre el modo como ha sido tratado por el Gobierno de aquella comarca.

Dice el capitán que inmediatamente después de su llegada al Congo, fué envenenado por los empleados, y sólo logró salvarse la vida gracias á que entiende algo de medicina. Asegura además que el Gobernador general hizo un ensayo de encerrarlo. En qué! En un manicomio!

El capitán inició proceso contra el Gobernador general.

PROTESTAS

El que suscriba, declara haber pertenecido con todo fervor al Partido Fernandista, cuando lo consideró de principios, pero hoy, convencido de que esa agrupación política es personalista, protesto de seguir figurando en el pequeño grupo que aún queda proclamando al Licenciado don Máximo Fernández para candidato, é inspirado en mi fé de verdadero republicano y como artesano que soy, me adhiero al Partido del Pueblo que proclama como candidato á la Presidencia de la República en el próximo periodo constitucional al eximio y popular ciudadano don Tobías Zúñiga Castro, á quien considero altamente demócrata y verdadero republicano. Lo anterior lo hago de mi espontánea voluntad.

San Marcos, marzo 21 de 1905.

J. Céspedes M.

PROTESTA

El infrascrito declara haber pertenecido al Partido Fernandista, pero por haber comprendido que ya no es de principios sino q' es en un todo personalista, protesto y me adhiero á la candidatura del ciudadano don Tobías Zúñiga Castro, á quien califico verdadero republicano y demócrata.

Para constancia hago de mi espontánea voluntad la presente manifestación.

Los Frailes, marzo de 1905.

A ruego de don Santiago Morales que no saben firmar.

José F. Guevara.

CABLES

GUERRA RUSO-JAPONESA

Lo que cuesta la guerra á Rusia

Petersburgo, 23.—El periódico "The Herald" que empieza á publicarse hoy, después de 3 meses de suspensión, señala su nueva aparición en el escenario del periodismo con un artículo de fondo en que declara que la aventura en la Manchuria cuesta á Rusia un billón de dollars repartidos como sigue: Ferrocarril Chino Oriental 250 millones de dollars. Dalny y Puerto Arturo 250 millones: la guerra 500 millones. Esta suma gastada en me

jas domésticas hubiera permitido la dedicación aproximada de 10 millones en cada provincia, para escuelas, caminos, sanidad & c. Contrástese estos dos cuadros y se verá si la pobre Rusia debiera continuar las hostilidades.

*Los planes de Rojstvensky*

San Petersburgo, 23.—Anuncia el Almirantazgo que Rojstvensky se reunirá con Nebogatoff dentro de 10 días y de allí irá a encontrarse con Togo.

*Serío cargo á los banqueros franceses*

Londres, 23.—El corresponsal del No. voe Vremya acusa á 5 de los bancos de París, que poseen sucursales en Londres y Berlín, de estar enviando grandes sumas á Rusia para sostener huelgas á fin de apresurar la paz, pues esperan sacar provecho de las concesiones que se les prometen en la Manchuria.

*Depresión en la Bolsa rusa*

San Petersburgo, 23.—Ha causado gran depresión en la Bolsa el anuncio de un empréstito interno de 200.000.000 de rublos. Los bonos consolidados rusos de 4 por oyo bajaron hasta 8 oyo, el precio más bajo que han alcanzado desde que empezó la guerra.

*Los perjuicios de la guerra*

San Petersburgo, 23.—Acaba de publicarse en ésta un artículo sobre el comercio del mundo. Dice que la suspensión en Rusia de la industria causada directa ó indirectamente por la guerra, ha causado enormes pérdidas. En el distrito del Volga hay 350 toneladas de granos pudriéndose á causa de la falta de transporte y de brazos, debido al despacho á Manchuria de tantos jóvenes. Constituye el artículo en referencia poderosísimo argumento en favor de la paz.

*Arreglo de un empréstito japonés*

Berlín, 23.—Anuncia Tageblatt que los bancos Deutsche y Dresdener arreglaron un empréstito japonés de 50 millones de pesos, llevando interés de 5% anual. Comprométase el Japón á comprar el material que necesite en Alemania.

*Los japoneses no podrán continuar la persecución*

Petersburgo, 23.—Opina el Ministro de la Guerra que los japoneses no podrán continuar la persecución del ejército ruso, pues éste marcha á razón de 11 versts diarias. Se teme que los chunchus cortarán el ferrocarril en Harbin y Tsitsihar.

*Posición de la retaguardia rusa*

Paso de Gushu, 22.—La retaguardia rusa ya se haya en Pipinghay, á 70 millas al N. del paso de Tie. Los japoneses continúan lentamente la persecución al parecer. Oyama tiene el grueso de su fuerza en el paso de Tie.

*Cañoneo en las inmediaciones de Harbin*

París, 23.—Avisa un despacho de Harbin para Le Petit Journal, que se oye un fuerte cañoneo al E. de dicha ciudad. Se supone que indica la llegada de la división de Kennenkampf á Tieling y que está rodeado.

*El hambre en el ejército ruso*

Petersburgo, 23.—Pinta el Petit Parisien una terrible situación entre los rusos de la Manchuria. La guardia se compone de una horda de 10.000 hombres, medios locos de hambre y cansancio. Estos roban todo cuanto encuentran, á fin de satisfacer el hambre.

*El problema del Transiberiano*

San Petersburgo 23.—El Corresponsal de Le Matin avisa que en una entrevista que tuvo con el Alcalde de San Petersburgo, manifestó que era imposible continuar la guerra, por razón de que el ferrocarril transiberiano no puede transportar material y hombres para ella. En Harbin hay carestía. No hay harina ni trigo.

*La prensa japonesa simpatiza con Kuropatkin*

Tokio, 23.—La prensa japonesa simpatiza sinceramente con Kuropatkin. No critica su estrategia.

*Rumores de una intervención*

Londres 23.—Reunióse en la Secretaría de Relaciones Exteriores el gabinete inglés. Según anuncia una agencia noticiosa, el objeto de la reunión es discutir la

propuesta de intervención de las potencias en la guerra ruso japonesa

*¡Abajo la guerra!*

San Petersburgo, 22.—Dícese que los Ministros de Hacienda y Agricultura suplicaron al Czar, con lágrimas en los ojos, de poner fin á la guerra, pero sin ningún éxito. Verificóse hoy una espontánea manifestación á favor de la paz. Un grupo como de 500 personas marcharon por Nevski Prospect gritando: ¡Abajo la guerra!

**NOTICIAS VARIAS**

*Las atrocidades cometidas en Baku. Sangrienta matanza de cristianos. Las autoridades prestan auxilio á los asesinos.*

Viena 25

Se acaban de recibir completos pormenores de las atrocidades cometidas en Baku. Lo que sucedió hace algún tiempo en Kishnoff es pálido comparado, pues más de mil cristianos, incluyendo hombres, mujeres y niños, fueron muertos en espacio de 3 días, siendo sus verdugos los mahometanos. Aseguran testigos presenciales que el espectáculo fué indescriptible, siendo las víctimas muertas á puñaladas, disparos y quemados, y además horriblemente mutilados los cadáveres. Todo esto sucedió en presencia de la policía, un regimiento de infantería, varios escuadrones de cosacos y del Gobernador, príncipe Kaktmashidse, que no levantaron un dedo para impedirlo. La tragedia fué arreglada por el Gobierno, á fin de impedir una manifestación política de la parte de la junta cristiana y armenia. Mahometanos, llamados tártaros en aquella región, fueron armados por agentes del Gobierno y autorizados para proceder como quisieran. En una sola casa perecieron 40 personas quemadas. Aquellos que trataron de huir de las llamas, fueron ultimados á puñaladas y balazos, en presencia de los oficiales y tropa. Los militares intervenían sólo cuando ofrecían resistencia, prestando auxilio los cosacos á los mahometanos. Los pozos están llenos de cadáveres. Al principio de la carnicería, una parálisis apoderóse de todos; nadie tomó la iniciativa para defenderse. Los fanáticos asesinos daban casa á los cristianos indefensos, como si fuesen animales silvestres, matándoles por centenares. En vano imploraron, por teléfono auxilio á la autoridad. Las calles, plazas, etc., están cubiertas de cadáveres humanos y restos de bestias.

*La separación de la Iglesia y el Estado, en Francia*

París, 23.—En la Cámara de Diputados se dió principio al debate sobre la separación de la Iglesia y el Estado. Hablaron 43 oradores, incluyendo á Deschanet, Janrea, Ribot y Millerand.

**AVISOS ANTERIORES**

**Casa de pensión de Maria E. de Torres**

En esta casa se ofrece esmerada cocina, tanto á la española como á la francesa. Además hay un buen servicio de habitaciones ventiladas y cómodas. PRECIOS ECONOMICOS Y CONVENCIONALES. DIRECCION: Avenida Central, frente al Depósito de Materiales, altos del baratillo LA GLORIA.

**INTERESANTE**

En los últimos diez días de cada mes se crobarán los recibos por suscripciones y anuncios á este diario, en Puntarenas.

La persona que no cubra su abono á la presentación del recibo, ó no lo haga en el transcurso de todo el mes, se expondrá á que se le suspenda el envío del periódico.

Se reciben órdenes de suscripciones y anuncios á este diario, en mi casa de habitación.

Puntarenas, marzo de 1905.

A. BOZA. MC. KELLAR

**OTRO BARATILLO**

Una máquina de escribir, nueva, eu.....	50 00
Polainas "Boers" á.....	3 00
Calzado de lona y suela de caucho.....	3 00
" " sarga y duradera, á.....	3 00
Pantufas de piel de lagarto á.....	2 00
Cortes listos duradera á.....	2 00
Tacones de caucho, to lo tamaño á.....	1 00
Hermosas baquetas charoladas, el pie cuadrado á.....	0 25

**El sin rival betún grasa MAGNET**

TAMAÑO GRANDE A DIEZ CENTIMOS

Estos precios donde y solo donde **ARTAVIA**

**GRAN FABRICA DE PUROS Y CIGARROS**

**LEONTE QUESADA**

KINGSTON, JAMAICA

Conocedores del buen gusto de los mercados centro-americanos nos proponemos ensanchar nuestros negocios con estos países y al efecto, desde este año enviaremos nuestros selectos productos, tanto en puros como en CIGARRILLOS en condiciones de competir con cualquier manufactura similar, no solo en tamaños sino en calidad y precios.

Quedan nombrados agentes para Costa Rica los señores, **ENRIQUE BRENES MORA Y C<sup>o</sup>**

Comerciantes importadores en el ramo de tabaquería.

**MUEBES DE SALA**

Se desea comprar en módico precio, un juego de muebles de sala, livianos y elegantes, que se encuentren en buen estado.

Para pormenores dirigirse á la casilla de correo n<sup>o</sup> 69 ó bien á la "Administración de EL DIA" San José, marzo de 1905.

**CACETILLA**

Después de probar todos los engañosos remedios que se anuncian, es cuando mas se agradece la eficacia RADICAL del Digestivo Mojarrieta cuya superioridad está universalmente confirmada.

Curaciones desesperadas en personas bien conocidas que lo tomaron durante tres meses son las que lo han hecho glorioso, pero un solo estuche produce mejor efecto q' una docena de frascos de cualquier otro remedio; porque además de ser el único verdadero Curativo radical del estómago y del intestino sin engañosa acción calmante, es Digestivo Purificador de los alimentos.

Se debe exigir que cada hostia tenga gravado el nombre Digestivo Mojarrieta.

De venta en las principales Droguerías de Europa y América.

**Nuevo administrador**

El señor don Roberto Smith ha sido nombrado administrador de la Aduana de Limón, en reposición del inolvidable don Balvanero.

**Con piedras**

Ayer, como á las 2 de la tarde, hubo un reñido combate á piedra limpia por el lado de la Merced Nueva, entre un pobre viejo que llaman "Palomo" y una pareja de charchuelas maltristados que le faltaron al respeto. El infeliz "Palomo" salió con un golpe en la cabeza.

**Exámen**

El Martes pasado á las 8½ de la mañana se efectuó el exámen de grado de las alumnas de II año de la escuela de Ostetricia.

El lunes próximo á las 8 de la noche prestarán el juramento de ley.

**Desbande**

Corre el rumor de que el Presidente Honorario de la Directiva Cletista en Cartago, don Desiderio Oreamuno, se ha afiliado nuevamente al partido de la Unión Demócrata.

**Fiesta del Arte**

Gran entusiasmo se ha despertado últimamente con motivo del Certamen de Literatura, Música y Pintura propuesto por el Club Costa Rica. Sabemos que han llegado á manos del Secretario de aquel centro, buenos trozos de música, algunos de literatura y tenemos conocimiento de buenos cuadros pictóricos tomados al natural, los cuales pronto serán enviados á su destino. Conocemos un estudio de unas mazorcas de maíz, que desde luego le anunciamos un triunfo seguro. Bien por el arte en Costa Rica.

**Conservas alimenticias**

Al almacén de abarrotes *La Proveedora*, del activo comerciante don Andrés Sandoval, llegó ayer un cargamento de conservas alimenticias, lo cual te-

nemos el gusto de avisar al público, para que se provea de dichos artículos ahora en la cuaresma, por ser ellos de las mejores calidades y frescos.

El señor Sandoval vende al por mayor y al menudeo. Quien quiera convencerse de lo que decimos, visite ese establecimiento, situado en la esquina S. O. del Mercado, diagonal á *La Violeta*.

**Reunion**

En la Plaza de la Fábrica hubo antes de anoche reunión del Partido Fernandista.

**Obito**

Ayer dejó de existir en esta capital el conocido caballero don Francisco Cabello. Le damos nuestro pésame á su familia.

**Municipal**

El jueves pasado en la noche, celebró sesión nuestro Ayuntamiento.

Presidió el doctor Durán.

El Procurador Síndico González Zeledón, manifestó que la sala de espera de los pasajeros de 1<sup>a</sup> clase en la estación del Ferrocarril de Costa Rica, no reunía las condiciones necesarias.

Se comisionó al Jefe de Sanidad doctor Jiménez para entenderse con ese asunto.

No hubo ningún acuerdo de mayor importancia.

A las 9 p. m. se levantó la sesión.

**Se alquila**

Se alquila una casa grande y cómoda situada en frente de la plaza de la Iglesia de San Francisco, á 100 varas de la sabana y á 100 de la línea del Tranvía.

En esta Redacción darán los demás informes.

**Circo Nelson**

La función que dió el jueves en la noche el Circo Nelson, fué como de costumbre muy buena.

Todos trabajaron con habilidad, no dejando nada que desear.

La concurrencia fué numerosa.

**Candidatura.....**

Nos aseguran que el Gobernador de Heredia y algunos altos empleados públicos de esa ciudad, están haciendo política por don Cleto.....

**Invitacion**

Ha circulado una invitación para los vecinos de San Rafael de Heredia, para que asistan á una reunión cletista que habrá en ese pueblo.

La invitación ha circulado hasta en el Guanacaste.....

**Enfermo**

Nuestro apreciable amigo don Federico Pacheco Cooper se encuentra gravemente enfermo.

Deseamos que se restablezca pronto.

**Dr. M. ZUÑIGA**

Receta ahora en la BOTICA AMERICANA, frente al Carmen.

Horas de consulta... de 12 m. á 4 p. m. En las demás horas se le encontrará en su casa de habitación, 50 varas al Norte de la IMPRENTA NACIONAL.

### Carpinteria francesa

135 varas calle abajo de la caballeriza de don Adolfo Sáenz de

**Martin Teillagerri y Bernardo Sarratea**

Tenemos el gusto de anunciar al público que habiendo ensanchado nuestros talleres de **Carpinteria y Ebanisteria** estamos en condiciones de hacer con cargo de cualquier trabajo en estos dos ramos. También hacemos muebles de todas clases, conforme a catálogos y gusto del cliente

Muebles estilo francés y americano

### Taller de talabarteria

**Savador C. Jiron**

Especialidad en monturas inglesas, francesas, americanas y del país.

ALBARDAS DE CAMPO y todo lo concerniente al ramo. Se fabrican COLCHONES de todas clases.

Los trabajos se garantizan.—Materiales franceses. Calle 3ª Norte. N° 210



Contigua a la barbería de don Martín Calderón. Los pasajeros encontrarán en este establecimiento, pronto y esmerado servicio, garantizando el mejor precio y los precios más equitativos.

**Fonda Central**  
DE  
**LUIS PERAZA**  
**PUNTA ARENAS**

## CERVECERIA



Cerveza negra marca Estrella  
Best Stout Porter

**SOLARFS**  
para edificar, bien situados y á precios módicos tiene encargo de vender  
MANUEL CORONADO

436, Avenida Central, O.

7.5 '92

## Fibras textiles

THE AMERICAN FIBRE COMPANY desea desarrollar la producción de fibras comerciales en Costa Rica, y su Presidente señor don David Millar, radicado en San José, tendrá mucho gusto de hacer negocio con personas que tengan cantidades de Piñuela, Plátano, Hita-vo, Pita, Piña, y Cabulla en sus terrenos. Correspondencia, muestras y precios deben enviarse á la casilla 51.—San José.

### Linea Hamburguesa Americana

Servicio Atlas

Los vapores de esta conocida Línea que hacen el tráfico entre Nueva York y Puerto Limón son los siguientes: "Siberia", "Alleghany", "Sarnia", "Altai"

y zarpará de Limón cada lunes.

Esta ruta es la más rápida para hacer el viaje á Europa. La mesa es excelente y cada vapor lleva una camarera.

Se hacen descuentos á los pasajeros que tomen billetes de ida y vuelta, valederos por un año.

Los vapores "SIBERIA," "SARNIA" y "AL-TAI" tocan en Kingston á su regreso.

Los pasajeros deberán siempre anotar sus pasajes de antemano, directamente con el suscrito en su oficina, frente al Imperial Hotel. A fin de evitar demoras, un empleado de la Agencia encontrará en la Estación del Ferrocarril los pasajeros para DARLER SUS BILLETES.

JOHN M. KEITH.

## CERVECERIA RICHMOND

Cerveza Negrita y Sol  
Cerveza doble negra

marca RRR y Pale Ale

Refrescos esterilizados por el único procedimiento que indican verdaderas eminencias científicas.

### LA FABRICA DE VELAS LA CORONA

Situada 300 varas al Sur de la Botica Francesa Av. 10 100.

Comprada por Justino Alvarez García á la extinguida sociedad "Cesario G. García y Cía." y notablemente mejorada, fabrica VELAS de todo tamaño, que por su calidad compiten con las extranjeras, y se venden al precio más bajo de las que se fabrican en el país. Figarse: 300 varas al Sur de la Botica Francesa, 10ª avenida Oeste, LA CORONA.

## SONDULIN

EL BETUN DEL PORVENIR.—NEGRO Y AMARILLO. (Rosset.) La mayoría de los betunes empleados hasta hoy, estropean el cuero yGo hacen quebradizo.

"EL SONDULIN al contrario, convierte el cuero duro en suave y lo hace durar mucho tiempo".

SONDULIN es en calidad, superior al mejor y más caro de—os betunes americanos; pero con las siguientes ventajas sobre aquellos:

1a. Que es más económico porque se vende á menos precio y porque un cajita jita dura más tiempo, debido á que á de usarse "muy poca cantidad" para que deje el cuero brillante.—2a. Que SONDULIN no ensucia jamás la ropa, aunque ésta se moje á consecuencia de la lluvia.—3a. Porque puede usarse con cepillo ó con trapo, dejando de ambas maneras lustre de charol.

EL SONDULIN debe usarse así: Se quita primero el betún antiguo del calzado lavando ó raspando. En el primer caso se deja secar antes de aplicar el SONDULIN. Con sólo frotar algunas veces está el calzado reluciente.

EL SONDULIN no debe humedecerse al usarlo. Después de usarse debe tenerse el cuidado de cerrar bien la cajita, para impedir que la pasta se seque.

SONDULIN COMPANY LTD.—ESTADOS UNIDOS.

De venta en todas partes. Depósito por mayor, PAGES & CAÑAS

### CIRCULACION Y FUNERALES

Me hago cargo de toda clase de circulación como tarjetas de entierro, matrimonios, bautizos etc. Cuento con un magnífico Directorio y 10 años de práctica lo dicen todo.

También me haga cargo de cobrar toda clase de cuentas extrajudicialmente.

Se me encontrará hasta las 10 a. m. en mi casa de habitación 4ª Avenida Oeste número 266 contigua á LA TIQUETERA.

JOSE MENDEZ CHAVES

## La Relojería Suiza

— DE —

### ALCIDES CHAPATTE

situada en la esquina y en los bajos del Hotel Internacional, tiene á la orden de sus distinguidos favorecedores un verdadero surtido de novedades en los ramos de joyería y relojería.

Anillos y piedras preciosas de todas clases y precios. Relojes para hombres desde 3 colones. Preciosos relojes para señora entre los que actualmente hay unos bellísimos á 40 colones.

No hay que olvidar que lo que esta casa vende lo garantiza.

## RESTAURANT

En las inmediaciones de la Estación al Pacífico por la calle central, se ha abierto recientemente un **restaurant** que sirve desayunos, almuerzos, comidas y cenas á gusto del consumidor.

También el propietario se hace cargo de servir banquetes y desayunos para fiestas matrimoniales y de familia.

Dirección: La casa que cierra la calle que está frente á la estación.

## La unión de las Fabricas

— DE —

### Hermanos Múrolo é Improta

GRAN ALMACEN DE CASIMIRES Y TALLER DE SASTRERIA

Calle Central, Sur, 31 y 33 — Calle Central, Sur, 31 y 33

Esta casa es la única en su género que importa directamente casimires de las mejores fábricas de Inglaterra, Francia é Italia.— Tiene un taller de sastrería servido por un hábil cortador. — Hace servicios por correo á satisfacción de sus clientes. — Importamos productos alimenticios italianos como: Aceite, Quesos, Pastas de pura sémola y Conservas variadas — Apartado de Correo 208 —

## GANGA

Se vende una cómoda casa, situada en Richmond, frente á la plaza, á cincuenta varas de la línea del Tranvía y á doscientas de la Sabana.

Estando muy próxima á la ciudad, presenta todas las ventajas de una casa de campo.

Para pormenores, informarán en la casa núm. 247 de la calle 17 Norte.

### GRAN DEPOSITO DE MADERAS

Situado al costado del Teatro Nacional. Garantizamos los precios más bajos de plaza.

Rohrmoser Hermanos.

## Aviso

El que suscribe compra cueros secos de res, en buen estado, al precio de ₡. 27 el quintal, puestos en Cartago.

Dirección: Hotel Francés de don Marcial Gene ó en le establecimiento de don Jaime Esquivel.

San José, Diciembre 15 de 1904.

ALBERTO ESQUIVEL.

## BANCO DE COSTA RICA

### SECCION DE AHORROS

Tabla de capital é intereses acumulados semestralmente, durante cinco años, con ahorros mensuales, desde ₡ 1,50 hasta ₡ 30, sobre la base de ₡ 26. Los intereses al 5% al año de 360 días

Base ₡ 26.00, con un ahorro mensual de:	AL CABO DE CINCO AÑOS		
	Economías	Intereses	Total
₡ 1.50 ( 5 cts. diarios)	₡ 116.00	₡ 19.55	₡ 135.55
2.00	146.00	23.65	169.65
3.00 ( 10 " " )	206.00	31.85	237.85
4.00	266.00	40.05	306.05
5.00	326.00	48.25	374.25
6.00 ( 20 " " )	386.00	56.45	442.45
7.00	446.00	64.65	510.65
8.00	506.00	72.85	578.85
9.00 ( 30 " " )	566.00	81.05	647.05
10.00	626.00	89.25	715.25
11.00	686.00	97.45	783.45
12.00 ( 40 " " )	746.00	105.65	851.65
13.00	806.00	113.85	919.85
14.00	866.00	122.05	988.05
15.00 ( 50 " " )	926.00	130.25	1,056.25
16.00	986.00	138.45	1,124.45
17.00	1,046.00	146.65	1,192.65
18.00 ( 60 " " )	1,106.00	154.85	1,260.85
19.00	1,166.00	163.05	1,329.05
20.00	1,226.00	171.25	1,397.25
21.00 ( 70 " " )	1,286.00	179.45	1,465.45
22.00	1,346.00	187.65	1,533.65
23.00	1,406.00	195.85	1,601.85
24.00 ( 80 " " )	1,466.00	204.05	1,670.05
25.00	1,526.00	212.25	1,738.25
26.00	1,586.00	220.45	1,806.45
27.00 ( 90 " " )	1,646.00	228.65	1,874.65
28.00	1,706.00	236.85	1,942.85
29.00	1,766.00	245.05	2,011.05
30.00 ( 1.00 " " )	1,826.00	253.25	2,079.25

## GRAN FABRICA DE MUEBLES Y

talleres de carpinteria

DE ROBERTO RAMON Y Cª

Este establecimiento el primero en su clase en Costa Rica, se compromete á fabricar muebles conforme á catálogos y gusto del público á precios muy módicos. Además se hace cargo de toda clase de obras de **Carpinteria**. Las maquinarias que acaba de recibir ponen á este taller servido por operarios extranjeros y del país en condiciones de competir con cualquier casa similar. 3a. avenida oeste 252. Aparado de correo 108.